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La biblio thèque Gabrielle-roy a accueilli ses pre miers usa gers depuis 2019 dans la caco pho nie,
hier à Qué bec.
Envi ron 200 employés en grève dans les biblio thèques de Qué bec se sont mas sés sur la voie
publique pour faire entendre leurs reven di ca tions de manière paci �que, mais dans le bruit.
Alors qu’une quin zaine de citoyens atten daient fébri le ment l’ouver ture des portes sur le coup
de 13 h, ces der niers ont dû subir le son assour dis sant des trom pettes, des cré celles et des cas -
se roles, avant de pou voir s’intro duire dans l’édi �ce revampé.
Les gré vistes réunis à l’exté rieur n’ont pas blo qué le pas sage aux visi teurs, cer tains au
contraire pre nant soin de leur indi quer le che min, ni per turbé les opé ra tions à l’inté rieur.
SERVICE RÉDUIT
« J’atten dais impa tiem ment [la] réou ver ture », a lancé un des curieux sur place, Gilles Gro -
leau, 73 ans, qui ne s’en fai sait pas trop avec le bruit des mani fes tants. « Je pense que leurs
demandes sont jus ti �ées », a-t-il émis.
La réfec tion majeure de l’emblé ma tique biblio thèque du quar tier Saint-roch a duré plu sieurs
années et a coûté 43,3 mil lions $.
En rai son des moyens de pres sion, les heures d’ouver ture sont réduites et cer tains ser vices ne
sont pas dis po nibles. Le débrayage a éga le ment entraîné l’annu la tion des fes ti vi tés d’ouver -
ture, ce qui coû tera 60 000 $ aux contri buables.
« C’est impor tant d’être pré sent et d’être nom breux pour que les gens prennent conscience du
tra vail qu’on fait parce qu’e�ec ti ve ment, plu sieurs gens pensent qu’être com mis, c’est de
prê ter des livres. Mais ce n’est pas que ça », plaide Patri cia Milo, une syn di quée, qua li �ant de
« vrai ment ridi cules » les salaires
MÉCONTENTEMENT
Les 240 tra vailleurs syn di qués sont en grève depuis le 1er mars après avoir rejeté à 73 %
l’o�re �nale boni �ée de leur employeur, l’ins ti tut cana dien de Qué bec (ICQ).
« On est là pour mani fes ter notre mécon ten te ment face au fait de ne pas avoir de nou velles
[de l’employeur] et d’être sans conven tion col lec tive depuis le 31 décembre 2022 », a expli qué
Édith Char land, qui est membre du comité de négo cia tion.
Contrai re ment à ce que laisse entendre le syn di cat, L’ICQ a�rme que le canal de com mu ni ca -
tion est ouvert.
« Les dis cus sions se pour suivent. Nous sou hai tons un règle ment à la satis fac tion des deux
par ties impli quées », a com menté Mélisa Imed j dou ben, direc trice des com mu ni ca tions et de
la vie orga ni sa tion nelle.

Des citoyens qui atten daient à la porte ont fait leur entrée sous un ton nerre de
bruit de 200 employés en grève
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Les négo cia tions achoppent notam ment sur la ques tion du rat tra page sala rial, selon Édith
Char land. Elle a�rme que les syn di qués ont 2 $ de l’heure d’écart avec leurs col lègues qui
tra vaillent pour la Ville et que cet écart est encore plus impor tant avec d’autres muni ci pa li tés.



Manifestation et 
trompettes pour 
l’ouverture de la 
bibliothèque Gabrielle-
Roy 

1:59 
Chargement de la vidéo 

Le Téléjournal Québec 
Quelque 200 manifestants en grève se sont déplacés pour l'ouverture de la 
bibliothèque Gabrielle-Roy, le 12 mars à midi. 
PHOTO : RADIO-CANADA / FÉLIX MORRISSETTE-BEAULIEU 

• Jonathan Lavoie (Consulter le profil) 

https://ici.radio-canada.ca/profil/24180/jonathan-lavoie


 
Jonathan Lavoie 

Publié hier à 15 h 14 HAE 

Les bibliothèques de Québec ne semblent pas près de rouvrir leur porte. L’ouverture 
tant attendue de la Gabrielle-Roy au grand public a été enterrée, mardi, par quelque 
200 manifestants qui scandaient des slogans. Aucune rencontre de négociations 
n’est à l’horaire pour tenter de régler le conflit de travail. 

Insatisfaits de leurs conditions, les 240 employés de l’Institut canadien de Québec 
sont en grève générale illimitée depuis le 1er mars. 
Édith Charland, membre du comité de négociations, déplore la lenteur des 
négociations et le silence de l’employeur. C'est le néant, il ne se passe absolument 
rien. Il n'y a pas de rencontre prévues, l'employeur ne nous a pas donné de 
nouvelles. 

 
Ouvrir en mode plein écran 
Édith Charland, membre du comité de négociations 
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La convention collective des employés est maintenant échue depuis plus d’un an. 
Malgré quelques avancées, les dernières offres patronales ont été refusées à plus de 
70 %. 

L’Institut canadien de Québec, l’organisme qui gère le réseau de bibliothèques 
municipales à Québec, a néanmoins réussi à ouvrir la bibliothèque Gabrielle-Roy 
mardi midi. Plus d’une vingtaine de résidents faisaient déjà la queue pour être parmi 
les premiers à découvrir le nouvel édifice, rénové au coût de 43 millions de dollars. 
C'est sûr qu'on va laisser passer les gens, on est des grévistes très pacifistes. En 
bibliothèque, on n'est pas vraiment menaçants. On va les laisser passer avec plaisir, 
explique Édith Charland pour rassurer les abonnés face au piquet de grève. 

 
Ouvrir en mode plein écran 
Les syndiqués ont affiché une liste de leurs revendications devant la bibliothèque 
Gabrielle-Roy. 

Édith Charland précise que les syndiqués demandent notamment un rattrapage 
salarial, alors que des employés municipaux de Québec effectuant des tâches 
similaires sont payés deux dollars de plus l’heure, sans compter les primes. 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2052665/reouverture-bibliotheque-gabrielle-roy-quebec


Certains points en litige concernent aussi la gestion des horaires, les vacances et la 
conciliation travail-famille et travail-études. 

 
Ouvrir en mode plein écran 
Les 240 employés de l’Institut canadien de Québec, l'organisme qui gère les 
bibliothèques municipales de Québec, sont en grève depuis le 1er mars. 

PHOTO : RADIO-CANADA / FÉLIX MORRISSETTE-BEAULIEU 

Bien qu’il n’y ait aucune séance de négociations à l’horaire, le syndicat maintient 
qu’il est encore trop tôt dans le processus pour faire appel aux services d’un 
médiateur. C'est sûr que, j'espère, qu'on va avoir des nouvelles de l'employeur avant 
de s'embarquer dans des histoires de conciliation. 
 
L’Institut canadien de Québec a décliné notre demande d’entrevue. Dans une 
réponse par écrit, l'employeur indique que la nomination d'un conciliateur n'est pas 
exclue, mais que le canal de communication demeure ouvert avec le syndicat. 
Trois bibliothèques seront maintenues ouvertes à temps partiel pendant la grève, 
soit Gabrielle-Roy, Monique-Corriveau et Étienne-Parent. Elles seront ouvertes de 
13 h à 18 h du mardi au vendredi et le samedi de 12 h à 17 h. 

Avec la collaboration de Félix Morrissette-Beaulieu 
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Fai sant front com mun devant les jour na listes, les maires de Qué bec et de Lévis ont exprimé
leur vive décep tion face au bud get Girard.

« Il y a des décep tions au niveau du trans port col lec tif et du déve lop pe ment éco no mique (...)
On ne sort pas d’ici en disant qu’il y a un gain pour notre région », a laissé tom ber le maire de
Qué bec, Bruno Mar chand, hier soir, à l’assem blée natio nale.
Son homo logue de Lévis, Gilles Lehouillier, a abondé dans le même sens en a�r mant « qu’on
accouche d’une sou ris » en ce qui concerne la Zone éco no mique métro po li taine (ZEM),
annon cée en grande pompe il y a près d’un an.
Au sujet des méga pro jets de réseau de trans port struc tu rant et de troi sième lien, les deux
maires sont éga le ment res tés sur leur faim.
« Plus on reste stag nants, plus on prend du retard et plus les pro jets coûtent cher. On a ce sen -
ti ment d’urgence et on pense que le gou ver ne ment va devoir l’avoir (...) Si on n’est pas
capables de lan cer quelque chose dans la pro chaine année et qu’on repart en études, la région
a perdu », s’est inquiété M. Mar chand.
«DANSLEVIDE»
Pour M. Lehouillier, « le seul espoir que nous o�re le gou ver ne ment, c’est la Caisse de dépôt
(CDPQ Infra). Sauf que la Caisse de dépôt, ça va don ner quoi en bout de piste ? On n’en sait

Rien très concret pour la région, déplorent-ils
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rien (...) Ça fait depuis 2018 qu’on espère, mais on n’a stric te ment rien. (...) On pour rait se
retrou ver encore dans le vide pour un 8-10 ans ».
Dans l’attente de la CDPQ Infra, qui ren dra ses conclu sions en juin, aucune nou velle somme
spé ci �que n’est consa crée, dans le bud get, au réseau de trans port struc tu rant de trans port en
com mun de Qué bec ou au troi sième lien.
Faut-il conclure que les tra vaux d’un éven tuel réseau struc tu rant ne pour raient pas débu ter
rapi de ment ?
« Pas du tout, a répondu Jona tan Julien, ministre res pon sable de la Capi tale-natio nale. Les
sommes sont déjà ins crites et elles sont là [...] Toutes les sommes néces saires sont dis po -
nibles. »
PROMENADE CHAMPLAIN
D’autre part, la phase IV de la pro me nade Samuel-de Cham plain, récla mée avec insis tance par
M. Mar chand, a été ins crite « à l’étude » du Plan qué bé cois des infra struc tures (PQI).
C’est une pre mière étape en vue de la réa li sa tion de ce pro jet.
Quelque 5 mil lions $ sont pré vus pour démar rer les études, mais aucun bud get ni échéan cier
pré cis de réa li sa tion n’est fourni.
« Le pro jet vise à faire de l’auto route Du� e rin-mont mo rency, entre la Baie de Beau port et le
parc de la Chute-mont mo rency, une pro me nade lit to rale a�n de per mettre la recon nexion des
quar tiers avoi si nants aux berges du �euve Saint-laurent », explique-t-on.
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Signe des temps, en plein ralen tis se ment éco no mique, la capi tale natio nale doit se conten ter
de pro jets à l’étude ou sur pause, mais de très peu de réa li sa tions concrètes dans le bud get du
Qué bec.

Heu reu se ment que le maire Bruno Mar chand n’avait pas trop d’attentes envers ce bud get, car
il aurait été gran de ment déçu.
En ce qui a trait aux grands pro jets, il peut à tout le moins être satis fait de la mise à l’étude de
la phase IV de la pro me nade Samuel-de Cham plain.
Le ministre res pon sable de la Capi tale-natio nale, Jona tan Julien, s’était engagé à faire che mi -
ner le pro jet lors d’un entre tien avec Le Jour nal cet été. Il res pecte donc son enga ge ment.
Sauf qu’il y a encore loin de la coupe aux lèvres avant la réa li sa tion de cette phase quatre, dans
l’est. Il s’agit en e�et de la pre mière étape de son ins crip tion dans le Plan qué bé cois des infra -
struc tures (PQI).
En résumé, le gou ver ne ment devra éla bo rer un dos sier d’oppor tu nité. On y éva luera la per ti -
nence du pro jet et on recom man dera la meilleure option.
Si le conseil des ministres l’auto rise, le pro jet pas sera en mode pla ni � ca tion, où un dos sier
d’a�aires devra être réa lisé. S’il est à nou veau auto risé, il pourra ensuite pas ser en mode réa -
li sa tion.
GRANDS PROJETS EN PAUSE
Comme quoi rien n’est encore gagné, le réseau struc tu rant de Qué bec était en mode pla ni � ca -
tion depuis 2019 lorsqu’il a été mis sur pause à l’automne 2023.
Si la phase quatre avait repré senté une prio rité, elle aurait donc dû être mise à l’étude beau -
coup plus rapi de ment.
L’ex-ministre res pon sable de la région, Gene viève Guil bault, avait mal heu reu se ment fait le
choix de se limi ter à la phase trois, pro mise et amor cée par les libé raux.
Il est inté res sant de consta ter que sur les trois mil liards d’inves tis se ments sup plé men taires
ins crits au PQI, le réseau rou tier récolte à nou veau la part du lion, com pa ra ti ve ment au trans -
port col lec tif.
Selon les cal culs du cher cheur Colin Pratte, de l’ins ti tut de recherche et d’infor ma tions
socioé co no miques, la boni � ca tion atteint 10 % pour les inves tis se ments en trans port rou tier,
alors qu’elle est d’à peine 0,29 % en trans port col lec tif.

Qué bec (encore) négli gée
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Re�et de cette ten dance, le réseau struc tu rant de trans port col lec tif demeure sur la glace, à
l’étape de la pla ni � ca tion.
Le gou ver ne ment a retiré le pro jet à la Ville de Qué bec, en novembre, pour le pel le ter dans la
cour de la Caisse de dépôt et pla ce ment du Qué bec (CDPQ) Infra.
En vertu d’une entente entre la Ville, le fédé ral et le gou ver ne ment du Qué bec, plus de 500 M$
y ont été inves tis jusqu’à main te nant, ce qui repré sente une somme consi dé rable.
Le troi sième lien a été inté gré à cette même ré�exion, six mois après avoir été mis à mort par
le même gou ver ne ment.
Même si le tun nel avait fran chi l’étape de la mise à l’étude et de la pla ni � ca tion, le besoin n’a
jamais été décrit ni jus ti �é comme prévu. Il n’a jamais non plus fran chi l’étape du �nan ce -
ment.
GESTES FORTS ATTENDUS
Il reste à sou hai ter que l’ajout de 9,5 M$ dans le bud get de la Zone éco no mique métro po li -
taine (ZEM) abou tisse en�n à de véri tables gestes forts.
Jusqu’à main te nant, la ZEM, alliance des élus de la région qui devait per mettre l’essor éco no -
mique et social de toute la région, n’a accou ché que d’une seule mesure concrète.
Après neuf mois, on a annoncé un tarif réduit pour le lais sez-pas ser métro po li tain, qui
concerne 800 per sonnes.
La région est main te nant en droit de s’attendre à de véri tables mesures struc tu rantes.



« Strictement rien » dans 
le budget pour la région 
de Québec 
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Les maires de Québec et de Lévis sont ressortis déçus de la présentation du sixième 
budget de la Coalition avenir Québec. Les attentes n’étaient pas très élevées, mais le 
maire Gilles Lehouillier constate qu’il n’y a finalement « strictement rien » dans ce 
budget déficitaire pour les résidents de la Capitale-Nationale et de Chaudière-
Appalaches. 
Alors que la Coalition avenir Québec arrive à la moitié de son deuxième mandat, 
Gilles Lehouillier déplore qu’aucun montant ne soit budgété ni pour le 3e lien ni 
pour le transport en commun structurant dans la région. 
Il y a un problème majeur. On laisse croire des choses à la population. […] Ça fait 
depuis 2018 qu'on espère. On n’a rien là. On n’a strictement rien. Pendant ce temps-
là, ce qui arrive, c'est que les retards s'accumulent, dénonce le maire de Lévis. 
Au niveau de la mobilité, on est toujours dans le vide. Que ce soit Québec, Lévis, 
l’interconnexion entre les deux rives. On est totalement dans le vide. On ne sait 
plus où on s’en va. 

Une citation deGilles Lehouillier, maire de Lévis 

Gilles Lehouillier note aussi qu’un autre projet de la région, la zone économique 
métropolitaine (ZEM), a pour l’instant accouché d’une souris, soit un laissez-passer 
métropolitain dont moins de 800 personnes ont profité en 2023.Il y a des gens 
d’affaires de Lévis et de Québec qui se sont mobilisés en disant : "Wow, ça va être 
fantastique." Et on n’accouche d’à peu près rien. 
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Déçu sur toute la ligne 

Bruno Marchand était lui aussi déçu sur toute la ligne, bien qu’il reconnaisse que le 
contexte économique soit difficile pour l’ensemble des régions du Québec. 

Dans le contexte où le budget du Québec affiche un déficit record, le maire de 
Québec avance qu’il faudra influencer encore davantage le gouvernement. Il faut 
être encore plus fort, travailler encore plus ensemble, parce que juste attendre que 
le gouvernement réfléchisse autrement, pour l’instant, on n’y arrive pas. 
Même si le projet de transport collectif structurant apparaît toujours comme 
étant en planification, le maire de Québec nourrit encore l’espoir d’un lancement 
rapide du projet cet été, au terme de l’étude menée par la filiale infra de la Caisse de 
dépôt et placement du Québec. 
On nous a dit que dans le budget il restait des capacités, on va voir ce qu’ils sont 
capables de faire. S’il n’y a pas de lancement dans la prochaine année, la région 
a perdu. 

Une citation deBruno Marchand, maire de Québec 

Un projet de relance économique 

Le président de la Chambre de commerce et d’industrie de Québec, Steeve Lavoie, ne 
s’attendait pas à voir des sommes pour le tramway dans le budget 2025-2026. Il 
invite néanmoins le gouvernement à voir le projet comme une occasion de relance 
économique. 

C’est justement dans les périodes plus difficiles qu’il faut lever les projets qui 
permettent justement de stimuler l’économie. Il ne faut pas attendre que l’économie 
aille bien pour stimuler ce type de projet là, soutient le représentant des entreprises 
de la région. 
Steeve Lavoie se désole aussi de la disparition d’un milliard de dollars en 
programmes d’aide aux entreprises, dont le crédit d’impôt pour les travailleurs 
d’expérience, soit ceux âgés de 65 ans et plus. 
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